

Die Cäsar übertragene Provinz umfaßte von dem transalpinischen Gallien nur den südlichen Theil mit der Hauptstadt Narbo; das übrige Gallien mußte noch erobert werden.

Im Jahr 58 wird Mittelgallien erobert. Den Aedu-⁵⁸ern, die mit den Römern verbündet waren, war durch die Sequaner und die ihnen Hülfe leistenden Germanen (Deutschen) unter Ariovist die Hegemonie über die umliegenden celtischen Völkerschaften entrisen worden. Durch die in Bewegung gerathenen Germanen bedroht, verließen die zwischen dem Bodensee und Genfersee angesiedelten Helvetier unter Führung des Orgetorix ihre Heimat, zogen über den Jura nach Gallien in das Land der Aeduer, wurden aber von Cäsar bei Vibracte (Augustodunum, Autun) besiegt und zurückgetrieben. Darauf siegte er auch über Ariovist, welcher sich mit seinen Deutschen in Gallien niedergelassen hatte, bei Besançon (Besontio), dem Hauptort der Sequaner.

57 wird das nördliche Gallien und ein Theil des⁵⁷ westlichen erobert. Im N. zwischen Seine und Rhein die Eidgenossenschaft der tapfern Belgier. Die belgischen Völkerschaften verbrüdernd sich Angesichts der Fortschritte der Römer mit Ausnahme der Remer; deren Hauptstadt Vibrag daher von den Belgiern belagert, aber von Cäsar entsezt. Besonderen Widerstand leistet das tapfere Volk der Nervier (in Hennegau und Namur), wird aber schließlich unterjocht und fast ganz aufgerieben.

Der Legat Crassus (Sohn des Triumvir) erhält Geißeln von den Völkern in Armorica (Normandie und Bretagne), so daß Gallien in gewissem Sinne bereits im zweiten Kriegsjahre größtentheils unterworfen ist.

56. Die besiegte Westküste wird nach einem Auf-⁵⁶stande vollends unterworfen, namentlich das mächtigste und angesehenste Handelsvolk, die Veneter (in der heutigen Bretagne), gegen welche die Römer auch im Seekriege glücklich sind. Der Senat der Veneter hingerichtet, die Uebrigen in die Sklaverei verkauft. Crassus besiegt auch Aquitanien, das Land zwischen der Garonne und den Pyrenäen.

In diesem Jahre setzte Cäsar auch nach Britannien über, um die dort wohnenden Celten von einer Ueberfahrt nach Gallien abzuschrecken, kehrte aber, weil seine Schiffe zu viel gelitten, unverrichteter Sache zurück. Auch der 54 wiederholte Zug hatte wegen des tapfern Widerstandes keinen Erfolg.

55, 54 und 53 werden dazu verwendet, die Eroberungen⁵⁵